
題字;校長齊藤進

部活動などの活躍
学校だより
平成３１年２月
第 ９２号
荒川区立南千住第二中学校

ナンちゃん・ニーくん

≪陸上競技部≫
第57回東京都中学校ロードレース大会男子1年3km競走

第１位 ◯◯◯◯くん(1-4) 記録：9分53秒
第８位 ◯◯◯◯くん(1-1) 記録：10分48秒

≪レスキュー部≫
タコあげ大会ボランティア感謝状

校長 齊藤 進

≪吹奏楽部≫
第52回東京都中学校アンサンブルコンテスト
Ａ部門管楽八重奏 銀賞
Ｂ部門管楽八重奏 銅賞

≪ソフトテニス部≫
荒川区1年生大会ソフトテニス女子個人戦 第３位
◯◯ ◯◯さん(1-1)、 ◯◯ ◯◯さん(1-2)ペア

≪美術分野での受賞≫
薬物乱用防止ポスターコンクール 地区会長賞

◯◯◯◯さん(2-4)

歯と口のポスターコンクール 努力賞

◯◯◯さん(3-1)、 ◯◯ ◯◯さん(3-1)、 ◯◯ ◯◯さん(2-1)

私はこれまでに全国１０数校の中学校を訪れたことがありますが、それぞれの土地の特色を生かし
た取り組みをしている学校がありました。いくつかの心に残った学校を紹介します。

山梨県身延町立中富中学校は身延山を背に小高い丘の上から身延町が一望できるすばらしい環
境にありました。玄関を入ると無数のホタルを飼っている光景が目に入りました。全校生徒と一緒に
ランチルームで給食をとっていると放送で、東京から来ました齊藤先生ですとの紹介がありました。
突然のことでびっくりしましたが、歓迎していただいたことに感動しました。

校舎と体育館が地元産のヒノキでできた岩手県遠野市の中学校では木のぬくもりが感じられ、感
銘を受けたことを覚えています。何しろ壁も廊下も天井もすべてがヒノキでできているのでログハウス
にいるような感覚を覚え、こんな環境で学校生活を送ることができたらとうらやましく思いました。
山形県尾花沢市立尾花沢中学校では名物の尾花沢スイカをいただきましたが、校庭を見ると全校
生徒が衣装もあでやかに全校花笠踊りを練習していて、そのすばらしい光景が今でも目に焼き付い
ています。

長野県長野市立柳町中学校では授業が終わると全校生徒が一斉に
手ぬぐいを頭に巻いて掃除をしている姿を見た時には驚きと感動を覚
えました。

長野県長野市立篠ノ井東中学校では「凡事徹底」が掲示されていました。
凡事徹底とは当たり前のことを徹底して行うことです。この学校では無言清掃を合言葉に一言も
しゃべらず黙々と生徒が清掃していました。長野県や群馬県などの学校では伝統的に無言清掃
を行っているそうです。

私たちが日々生活する環境をきれいにする、という当たり前のことを徹底して行うことはとても
大切なことだと思います。松下電器（現パナソニック）の創業者である松下幸之助氏が取引先の
企業を訪問した時、販売高や利益額といった数字を見なくともその企業がうまくいっているのか
どうかをすぐに見抜いたというエピソードがあります。松下氏の評価基準はごくシンプルで、一つ
は従業員のあいさつ、二つは整理整頓、三つはトイレの掃除です。この三つをみれば大体その
会社の様子はわかるといわれました。同じことが学校にも言えると思います。私たち教職員も
生徒の皆さんも「凡事徹底」と三つのことを常に心がけましょう。

凡 事 徹 底
～全国の特色ある学校から学ぶ～

ぼん じ てっ てい



健康委員会食育推進給食
世界の
料理

主菜部門第２位主菜部門第１位

デザート部門第１位 デザート部門第２位
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全国学校給食週間に併せて、南千住二中では、1月28日(月)、29日(火)、30日（水）、
31日（木）の4日間の給食に“食育推進給食”の特別メニューを実施しました。今年も
健康委員会の皆さんが世界の料理から特別メニュー8種類を考え、昨年12月に生徒
の人気投票を行いました。その結果、主菜部門の人気1位は、韓国料理のチーズタッカルビ、2位は
ニュージーランド料理のミートパイ、デザート部門の人気1位はイタリア料理のチョコタルト、2位はロシ
ア料理のシャルロートカと決まり、生徒が食べてみたい世界の料理として給食に登場しました。子どもた
ちの口に合うようにと味付けや食材はアレンジしてありますが、どれも各国を代表する本格的な料理で
す。はじめて食べる料理に生徒たちは大喜びで、「おいしい」の声がどのクラスからも上がっていました。
健康委員会の皆さん、いつもおいしい給食をつくってくださる栄養士の山脇先生、調理員の皆さん、あ
りがとうございました！子どもたちが食に対する正しい知識とバランスの良い食生活を身につけることを
目的に年に一度行われる食育推進給食。生徒たちが楽しみに待つ行事のひとつです。

国内産の食材と天然のだしをふんだんに使い、おいしくて安全な給食を提供しています！
肉や魚、野菜、果物などの食材は荒川区内の商店から鮮度や食べ頃などを厳選したものが届け
られます。調理のこだわりは、“天然のだし”です。だしは化学調味料は一切使用せず、煮干しや
鰹節、鶏ガラ、豚骨などからとっています。カレーやシチューのルウは小麦粉とバターを炒めてさま
ざまな香辛料を使った手作り。生徒に人気のデザートのゼリーは寒天から、果物を甘く煮てジャムや
ケーキなども作ります。味付けは、成長期に必要な栄養素をもとにその日の献立の中で調整されてい
ます。また、安全衛生管理を最優先し、手洗いを始め、温度管理・消毒などを徹底しています。子供
たちの成長や健康を第一に、さらにおいしい給食を目指して栄養士さん、調理員さんの皆さんが力
を合わせて日々奮闘中です。

２年生 東京駅伝

2月3日（日）、第10回中学生「東京駅伝大会」が、味の素スタジアム・
都立武蔵野の森公園に設けられた特設周回コースで開催されました。
この大会は東京都の各市区町村から選ばれた中学2年生によるチーム
で争われます。南千住二中からは、男子の部に◯◯◯◯くん（2-2）
が、女子の部に◯◯◯◯さん(2-3)が荒川区代表選手として出場しま
した。
大会は男女それぞれ参加50チーム（23区、26市、1町）で行われ、
男子は17区、42.195ｋｍ,女子は16区、30kmのコースでゴールを目指
し、タスキをつないで激烈な闘いを繰り広げ
ました。
大石くんは各校がしのぎを削る5区を担
当。自己ベストの力強い走りを見せてくれ
ました。◯◯さんは、駅伝の流れをつかむ
重要区間の1区を担当。11位という好成績
でタスキを次につなぎ、チーム荒川を盛り
上げました。
また、◯◯◯◯くん（2-2）、◯◯ ◯◯くん
(2-1)、◯◯◯◯さん(2-2)の3人も練習会か
ら参加し、当日は控えの選手として、選手の
サポートと応援を一生懸命務めてくれまし
た。沿道には、校長先生や田中先生、保護
者や地区の皆さんが駆けつけ、熱い声援で
チーム荒川の力強い走りと健闘を讃えまし
た。

50チーム中11位
の快走でタスキを
つなぎました。

自己ベストで
5区を疾走する

2月13日から19日まで、東京都
美術館で開催された都展のようす

東京都公立学校 美術展覧会 出品者
美術科（観光ポスター、木彫、粘土で作った空缶）

技術科（CDラック)

家庭科（ミニチュアパーカー、アニマルざぶとん、リバーシブルエコバッグ）

書写（書き初め）



１年生街の先生教室

２年生 鎌倉校外学習

2月8日（金）の午後、1年生が職業人のお話を聞く「街の先生教室」が開催されました。この日の講師は、
荒川消防署の消防士の◯◯◯◯さん、カメラマンの◯◯◯◯さん、旅行代理店の添乗員の◯◯◯◯
さん、警察官の◯◯◯◯さん、義肢装具士の◯◯◯◯さん、グラフィックデザイナーの◯◯◯◯さ
ん、看護師の◯◯◯◯さんの7業種7人の皆さんです。開会式では、◯◯◯◯さん（1組）と◯◯◯◯さ
ん（4組）が司会を務め、副校長先生の挨拶、講師の皆さんのご紹介につづき、1学年を代表して◯◯◯◯
くん（2組）が挨拶をしました。
2回行われた分科会では、希望する2業種の方からお話を聞くことができました。義肢装具士の◯◯さん
は、実際にパラリンピックの選手の義足などを手がけていたり、また、看護師の丸山さんは、患者さんの生命
を最優先に昼夜を問わず働いています。まさに社会の第一線で活躍されている方々のお話からは、仕事の
意義 ・やりがい、そして働くことの苦労や楽しさも伝わってきました。各分科会の最後には、生徒の皆さんか
らの質問も続き、講師の皆さんは、ひとつひとつにていねいに答えてくださいました。
閉会式では、◯◯◯◯くん(3組)と◯◯◯◯さん(3組)が司会を務め、1学年を代表して、◯◯◯◯さん
（2組）が、 「これから大人になっていく上で大変なことや苦しいこと、つらいこともあると思いますが、今日
学んだように、努力はいつか自分のため、そして人のためになると信じて、一つ一つの経験を大切にして
いこうと思います」という言葉とともに謝辞を述べました。
お忙しい中、ご講話をいただきました講師の皆さま、ありがとうございました。

2月8日（金）、2年生の校外学習「鎌倉遠足」が行われました。早朝の南千住駅での出発チェックに全員
が5分前に到着し、東京駅を経由して班ごとに鎌倉へ向かいました。この日は、暖かな日差しがさす晴れ
の一日となり、絶好の校外学習日和。元気いっぱいに鎌倉の寺社・仏閣、名所や旧跡をゆっくり見学して、
歴史と文化を学習してきました。
今回の校外学習のスローガンは、「歴史を歩こう 鎌倉ものがたり」。自主自立を目標にし、自分から積
極的に行動することを心がけ、海と山に囲まれた鎌倉ならではの歴史、文化、自然を楽しもう、という思い
が込められています。3学年で行われる二泊三日の修学旅行の練習として、先生の付き添いなしで１日を
班ごとに自由行動することも目標に、サブタイトルには、「～え？日帰りなの？～」という2年生らしい愉快な
言葉も添えられました。集合時間と皆で決めたルールを守って、晴れやかな表情で、事前に自分たちで計
画を立てたコースに沿って鎌倉を巡っていきました。
鶴岡八幡宮や円覚寺や東慶寺、鎌倉大仏のある高徳院などの神社仏閣
をはじめ、北鎌倉周辺の自然を巡るコースなど、班ごとに江ノ電を利用した
り、歩いて目的地を目指しました。鎌倉大仏の大きさに圧倒されても、神社
仏閣を見学するときのマナーを思い出し、静かに見学できました。昼食も自
分たちで計画したお店で食べました。鎌倉でとれた山菜入りの蕎麦、
江ノ島でとれた魚介類をのせた豪華な海鮮丼を食べた班も！
大人気の抹茶ティラミスも早くから並んで食べることができ、
その他小町通りでは、団子や鯛焼きなどのデザートをいた
だき、お腹も心も温まり、大満足でした。
最終チェックは鎌倉駅で行われました。大きく
遅れる班もなく、小町通りなどで買ったお土産を
手に全員元気に鎌倉駅を後にしました。鎌倉の
歴史と文化を存分に楽しみ学んで、自分たちで
計画し行動するという修学旅行へつながる体験
ができた１日でした。

鶴岡八幡宮

散策コースで
出会ったお地蔵
さまと記念撮影

高徳院

豪華海鮮丼
を堪能！

社会の第一線で活躍する講師の皆さん。

分科会では、講師お一人ず
つから仕事について話を伺
いました。

第４回 ビブリオバトル

図書委員会が開催するビブリオバトル第4回が2週にわた
り行われ、パート2が1月24日（木）の放課後に開かれました。
今回は1年生の各クラスから選ばれた4人がバトラーとして
登場。あいにく体調不良で1組の◯◯◯◯さんが欠場と
なりましたが、2組の◯◯◯◯さんが「きみの友だち」、3組
の◯◯◯◯くんが「センセイ君主」、4組の◯◯◯◯
さんが「LEON」についてその本の魅力やオススメのポイン
トなどを熱く語りました。全員が5分の持ち時間をすべて使
い、ストーリーを表現力豊かに紹介し、会場は大いに盛り上
がりました。参加者全員による投票の結果、第四回チャンプ
本パート2には、◯◯さんが推薦した「きみの友だち」が選
ばれました。重松清さんによる友だちの本当の意味を探す
連作短編集は、たいへん感動的で一番読みたい本として
人気を集めました。ビブリオバトルに登場する本はすべて
図書室にあります。この機会に読んでみてください。

第４回パート２
チャンプの◯◯
さん

１年生歯と口の健康教室
1月25日（金）5校時に、「歯と口の健康教室」が行われました。
この日は、講師として歯科医師さん4名とサンスター財団から歯科衛生
士さん4名に来ていただき、１学年の各クラスに入って、虫歯の原因や
予防方法などをビデオや楽しいクイズで教えていただきました。インフ
ルエンザの感染予防のため、全員がマスクを着用となり、口腔内を見た
り、実際のブラッシング指導は行いませんでしたが、適切なブラッシン
グの仕方、歯間ブラシやフロスを使った歯垢のつきやすい歯間の清掃
方法などを口腔模型を使ってわかりやすく教えていただきました。
また、希望者には、虫歯予防効果の高いフッ化物（フッ素）洗口剤を
使って30秒間のうがいを実施しました。
歯と口の健康を保つことは、全身の様々な病気の予防や治療に役
立つことにもなり、健康な生活を送るためにとても大切なことです。今
回の学びを生かして、正しい歯磨法を毎日の習慣に取り入れていきた
いものです。歯科衛生士、歯科医師の皆さん、ありがとうございました。

ビデオや歯の
模型を使って
わかりやすく
教えていただ
きました。

１年生和太鼓教室

1月30日（水）に、1学年の 「和太鼓教室」が
行われました。これは、日本の伝統文化を音楽
を通して学ぶことを目的に毎年開催されている
もので、今年も地元の天王太鼓「つくも会」の
方々に指導いただきました。
各クラスごと1時間の授業では、基本的な打ち
方の練習からはじまり、バチさばきやリズムの
取り方、力強い打ち方などを学び、しだいに皆
コツをつかんでいきました。はじめはちょっと遠
慮がちだった音も表情も、授業が終わる頃には、
笑顔にあふれ、最後には「荒川音頭」に合わせ
てリズム良くバチを打ち鳴らし、迫力あふれる
太鼓の音が、広い多目的教室いっぱいに響き
渡るようになりました。
つくも会の皆さん、今年もお世話になりました。

1組 2組

3組 4組


